
"التوك شو": مرشحو الرئاسة.."أبو الفتوح": دعوة السلمى مخالفة للقانون.. وأبو إسماعيل: لو
فزت بالرئاسة سألغى صالات القمار.. و"منصور"متحديا "نور": إذا ثبتت علاقتى بـ"الرفاعى"

سأتنازل عن ممتلكاتى

قال الدكتور حازم صلاح أبو إسماعيل، المرشح المحتمل لانتخابات الرئاسة، إنه فى حال فوزه بمنصب رئيس الدولة
سيعمل على إلغاء صالات القمار وسيمنع شرب الخمر فى الأماكن العامة.. فيما رفض الدكتور عبد المنعم أبو
الفتوح، المرشح المحتمل لرئاسة الجمهورية، دعوة الدكتور على السلمى، نائب رئيس مجلس الوزراء، القوى

السياسية لوضع المبادئ الأساسية للدستور، وقال إن ذلك مخالف للقانون والدستور. 

"القاهرة اليوم": رفعت السعيد: استخدام الدين فى الدعاية الانتخابية هى محاولة للاتجار بالدين وخداع البسطاء
والحسينى: شعار "الإسلام هو الحل" شعار قانونى ودستورى.. "منصور" متحديا "نور": إذا ثبتت علاقتى بـ"الرفاعى"

سأتنازل عن ممتلكاتى

متابعة محمود رضا إسلام جمال 

قال الإعلامى عمرو أديب يجب علينا أن نقرأ ونتعلم ونفهم فهناك عقدان اجتماعيان فى العالم الحرية مقابل الطعام
والطعام مقابل الحرية شارحا كتاب قواعد القوة لـ "روبرت جرين" الذى يحوى العديد من قواعد القوة ومنها العمل

على أحلام الناس ومحاولة تحقيقها لكسب حب الناس ويجب العمل على نقاط ضعف الخصم والتحكم فى
الاختيارات كما يجب أن نتقن فن التوقيت قائلا إن الذى أضاع مبارك هو عدم حسن اختياره للتوقيت، وأضاف

أديب إن السادات كان يصدر إحساس القوة وكان دائما ما يهزم أعداءه من كتاب قواعد القوة لروبرت جرين قائلا
اجعل حولك هالة واخلق مشاهد آسرة لمن حولك فاحتقر الأشياء التى لا تستطيع امتلاكها فتجاهلها أفضل من

الانتقام ففكر كما تحب ولكن تصرف كالآخرين.

من جانبه انتقد الدكتور رفعت السعيد، رئيس حزب التجمع، الذين يستخدمون الشعارات الدينية فى الدعاية السياسية
قائلا "إن استخدام الدين فى الدعاية الانتخابية هى محاولة للاتجار بالدين وخداع البسطاء"، مضيفا أن الله لا يحب

من يتاجرون به، فالدين مقدس ولا مجال فيه للخلاف وإذا استخدمته فإنك بذلك تصادر الدين لنفسك. 

وأضاف السعيد، خلال مداخلة هاتفية، إننى استغرب من لجنة شئون الأحزاب التى صرحت للأحزاب الدينية بالوجود
قائلا أعظم أخطائنا عندما تركنا الحبل على الغارب للتيارات الدينية لأننا فى مجتمع متعدد الديانات فإذا خرج بعض
الأقباط وقالوا المسيحية هى الحل فإننا بذلك ندخل الوطن فى صراع دينى لافتا إلى أن الإخوان يقال إنهم يمارسون
الديمقراطية قائلا "أتحداهم إن يقولوا أنهم أخطأوا أو قالوا إن حسن البنا كان له أخطاء الإخوان لا يخطئون أبدا فى

نظرهم أتحدى أن يقول أحد من الإخوان إن حسن البنا أخطأ يوما.

فرد المهندس سعد الحسينى، عضو المكتب التنفيذى لحزب الحرية والعدالة، إن شعار "الإسلام هو الحل" شعار
قانونى لأنه يطبق المادة الثانية من الدستور، كما أن الشعب هو الوحيد الفيصل فى اختياراته بين الفصائل السياسية

والناخبين، لافتا إلى أنه لا يوجد مشكلة فى تطبيق الشريعة الإسلامية عندما يدخل الإخوان البرلمان، ولم تكن
البشرية تعرف الدولة المدنية إلا عندما جاء الإسلام كما أن برنامجنا تأمين أخوتنا المسيحيين وحماية كنائسهم وفتح
وترميم الكنائس وقد قلنا إنه يجب أن يأخذ المسيحيون فى مصر حقهم فنحن ندعو إلى حقوق المسيحيين وإعطاء

التصاريح لبناء الكنائس وترميمها.



علق الدكتور أيمن نور، رئيس حزب الغد السابق، على حيثيات حكم رفض التماس قضية توكيلات الغد قائلا لقد
قضيت عقوبة 4 سنوات سجن، لافتا إلى أن حيثيات الحكم تقول "بالرغم من ظهور أدلة جديدة تُظهر براءتى" قائلا
إن القاضى الذى حكم على هو صهر مرتضى منصور، وتم الحكم على نتيجة لأمور سياسية بينى وبين منصور ورغم

ذلك فهذا لا يعنينى وما يهمنى هو ظهور الحقيقة فأنا فى نظر الشعب برىء. 

فرد المستشار مرتضى منصور، المرشح المحتمل لرئاسة الجمهورية، على أيمن نور قائلا "الولد قال أيه؟ فلم أسمع ما
قاله الولد فى إشارة منه إلى الدكتور نور "مضيفا هو مزور ومحكمة النقض قالت عليه مزور فهذا العبيط اللى مش

لاقى شغلانة وعمال يلف على الفضائيات بقوله احترم نفسك يا مزور".

وأضاف منصور أنه لا تربطه أى صلة قرابة بالمستشار الذى حكم فى قضية نور، مضيفا أن الشخص الذى يتهمه نور
بأنه صهرى هو هشام الرفاعى، المقيم فى الكويت منذ أربع سنوات، كما أنه يبلغ من العمر 32 سنة، ولا يمكن أن

يكون رئيس إدارة فى محكمة النقض فى هذه السن الصغيرة.

وأضاف منصور قائلاً: "عاوز أقوله لم نفسك وأنت عمال تلوش يمين وشمال، ولطلع الراجل اللى أنت قولت عليه إنه
نسيبى أمضى لك على كل ممتلكاتى، ولو طلع إنى معرفهوش يطلع فى البرنامج عندك ياعمرو ويقول إنه عبيط".

فتدخل نور مرة أخرى قائلاً إن ما ذكره أمر واقع وسوف يثبته فى المحكمة، وبالفعل قدم ورقة تثبت صلة القرابة بين
المستشار محمد طلعت محمود الرفاعى وهو عم الدكتور هشام الرفاعى زوج ابنة منصور، مضيفا أن مرتضى منصور

سبه على الهواء وأنه سيقاضيه وأن رده عليه سيكون فى المحكمة.

وردا على سؤال عمرو أديب لأيمن نور عن أسباب المشكلة بينه وبين مرتضى منصور، قال نور"أنا معرفش حد اسمه
مرتضى منصور واسأله هو عن السبب والأجهزة اللى كانت مشغلاه كانت سيباه يعمل اللى يعمله".

وانتقد الدكتور نور الإعلامى عمرو أديب على عدم مقاطعته للمستشار منصور على ما قاله على الهواء فى حقه
فاعتذر أديب على ما حدث قائلا إن ما حدث موقف بينكما. 

وأضاف نور قائلا إن مرتضى منصور متهم فى قضية موقعة الجمل بقتل شهداء الثورة. 

"العاشرة مساء": المدير الإقليمى لمكتب "اليونسكو": لم يصلنا قرار رسمى بقطع أمريكا دعمها المالى للمنظمة..
السفير الأمريكى أكد استمرار بلاده فى عضويتها والتزامها المالى تجاه المنظمة.. والبلتاجى: اجتماع السلمى

لتشكيل الهيئة التأسيسية "افتعال أزمة" 

متابعة ماجدة سالم

أهم الأخبار:
- اليونيسكو تصوت لصالح منح عضوية كاملة لدولة فلسطين وأمريكا تهدد بقطع الدعم المالى عن المنظمة 

- المحكمة العسكرية تعاقب 73 متهماً بالحبس فى أحداث سفارة إسرائيل 6 أشهر مع إيقاف التنفيذ
- الإخوان تقاطع مؤتمر السلمى لتشكيل الهيئة التأسيسية لوضع الدستور

صرح الدكتور طارق شوقى، المدير الإقليمى لمكتب اليونيسكو، أن المنظمة لم يصلها قرار رسمى حتى الآن بقطع
أمريكا لدعمها المالى بالإضافة لتصريحات السفير الأمريكى مساء أمس، الاثنين، فى اجتماع اليونيسكو بباريس

الذى أكد فيها على استمرار بلاده فى عضويتها بالمنظمة وعدم قطع التزاماتها المالية لأن المنظمة تهم أمريكا كثيرًا.



وأضاف شوقى فى مداخلة هاتفية أن هناك حربا سياسية بين الديمقراطيين والجمهوريين بأمريكا تضع أوباما فى مأزق
حول قضية عضوية فلسطين فى الأمم المتحدة والاعتراف بها دولة كاملة السيادة مما تسبب فى مثل تلك

التصريحات حول قطعهم العدم المالى لليونيسكو، والذى يمثل ثلث الميزانية إذا تم التصويت لصالح فلسطين قائلا
"مازلنا نتساءل هل سينفذ تهديد أمريكا بقطع الدعم عن اليونيسكو أم أنها غيرت موقفها مثلما قال السفير الأمريكى

أم أنه التهديد كان أسلوبا سياسيا للضغط على الدول لعدم التصويت". 

من جانبه أكد الدكتور محمد البلتاجى، الأمين العام لحزب الحرية والعدالة، أن الإخوان اعتذروا عن المشاركة فى
اجتماع الدكتور على السلمى لتشكيل الهيئة التأسيسية لوضع الدستور معللا ذلك بأن هذه اللجنة هى التى يختارها
البرلمان طبقا للاستفتاء الذى أجرى فى 19 مارس الماضى قائلا "لا ندرى لمصلحة من ما يحدث فبعد أن بدأنا

بالفعل فى تنفيذ استحقاقات الانتخابات تعود محاولات الاستقطاب بهذا الاجتماع، فالسلمى يفتعل أزمة مثلما كان
يفعل الدكتور يحيى الجمل من قبله".

وأشار البلتاجى خلال مداخلة هاتفية إلى أن الثورة تعطلت 7 أشهر بسبب كل هذا الجدل فهناك من يسعى لتعطيل
خطوات المرحلة بعد أن وجد أن الانتخابات لن توفر له حظا طيبًا. 

90" دقيقة": صلاح أبو إسماعيل: فى حال نجاحى فى انتخابات الرئاسة لن أسمح بشرب الخمر فى الأماكن العامة
وسألغى صالات القمار.. وعبد القدوس: مشاكل مصر فى ثلاثة أمور الثورة المضادة وفلول الحزب والثوار المزيفين

متابعة أحمد زيادة

الفقرة الأولى
"حوار مع الدكتور حازم صلاح أبو إسماعيل، المرشح المحتمل لرئاسة الجمهورية"

قال الدكتور حازم صلاح أبو إسماعيل، المرشح المحتمل لرئاسة الجمهورية، إنه لن يسمح بشرب الخمر للسياح
الوافدين من الخارج فى المناطق العامة، ولكنه أكد أنه لن يستطيع منعهم من ذلك داخل المنازل والفنادق، وذلك فى

حال نجاحه فى انتخابات الرئاسة. 

وأضاف أبو إسماعيل بأن أراضى الساحل الشمالى وسيناء والدلتا تكفى لإطعام مصر قرنين من الزمان وأن هناك
أبحاثا تفيد بإمكانية تجويد الأرض لكى تنتج 4 أضعاف ما تنتج، ولكن هذا التطبيق منع أمنيا وأنه لو كان رئيس

جمهورية لعمل على إعادة مشروع توشكى والصالحية لأنها كانت مشاريع جيدة ولم تكتمل.

وأكد أبو إسماعيل بأن الفلاح المصرى عاش تحت تأثير الشعارات وأن النظام السابق ذبحه، مشيرًا إلى أنه لابد من
إسقاط الديون عن الفلاح ونقل ملكية الأرض الزراعية له لأن النظام السابق كانت عنده سياسة متبعة باستدانة الفلاح

ليظل تحت ضغط دائم.

وأوضح أبو إسماعيل أن مصر من خلال بحث قدمته باحثة مصرية حصل على الجائزة الأولى فى العالم قادرة على
مضاعفة كمية السماد، وأن الحكومة لو استطاعت عمل خريطة لنقل السماد سيتوفر بأسعار منخفضة وأننا كمصريين

لو أحسنا استخدام مياه السيول سوف نقضى على أزمة الرى. 

وأضاف أبو إسماعيل أن قطاع السياحة محدود فى فكرته، مشيرا إلى أن هناك مجالات موازية نستطيع من خلالها
عمل سياحة موازية للسياحة الحالية مثل المهرجانات والمؤتمرات التى تعقد لجذب الكثير من السياحة فى أنحاء
العالم وهى التى سماها بسياحة المهرجانات والقرى السياحية والبرامج السياحية، والتى من الممكن أن تضرب



السياحة الحقيقية، بالإضافة إلى عمل سياحة علاجه نستطيع من خلالها جذب أطباء العالم فى مصر حتى نستطيع
السائح العربى إلى مصر.

وأشار أبو إسماعيل إلى أنه لو كان رئيس جمهورية لقام بإلغاء صالات القمار، مشيرا إلى أن إسرائيل نفسها منعت
التراخيص لصالات القمار لأنها تتعارض مع الديانة اليهودية، وأنه لو كان رئيس جمهورية لقبض على أى سائحة
ترتدى المايوه على الشاطئ قائلا لا يقبل أن يبيع شرفه مقابل الطعام من السياحة، ولا يجوز أن تسير المرأة عارية

طبقا لعرف البلد، مشيرا إلى أنه سيكون هناك بدائل مثل شواطئ خاصة بالنساء أو بالأجانب.

وتساءل أبو إسماعيل مستنكرًا كيف نرفض منع النساء العاريات ولا نرفض منع المحجبات من دخول الشواطئ إلا
بالمايوه وبالنسبة لشارب الخمر عليه ألا يشربها فى الأماكن العامة، وإذا كان فى مكان خاص فهو حر، كما استنكر
أبو إسماعيل أن توجه له أسئلة فى محافل كثيرة عن الرقص والقمار وهى أسئلة لا تتناسب مع مرشح محتمل لرئاسة

الجمهورية. 

وأشار إلى أنه ضد النظام العلمانى، وأن السلطة القائمة هى المسئولة عن الانفلات الأمنى وأنه لو كان رئيسا
للجمهورية لما أبقى على شرف رئيس للوزراء، ولكن شرف سيظل رمزاً. 

وطالب بإلغاء اتفاقية كامب ديفيد وأن تستمر علاقتنا بإيران لتكون البدائل واردة عن إسرائيل قال بأنها دولة فاجرة
موضحا أن الحجاب قضية شعب وليس قضية رئيس. 

الفقرة الثانية: 
"حوار مع المستشار محمد عبد العظيم الشيخ، رئيس هيئة قضايا الدولة"

صرح المستشار محمد عبد العظيم الشيخ بأن دور هيئة قضايا الدولة بعد الثورة أصبح أسهل من فترة النظام السابق لأن
رموز النظام السابقين كانوا يحاربوننا فى كثير من القضايا مثل قضية أبو العينين حيث طلبوا منا عدم الطعن عليها،

كما أن الهيئات الحكومية كانت محجمة تمامًا قبل الثورة. 

وأضاف الشيخ أن هيئة قضايا الدولة سترفع قضايا لاسترداد أموال الدولة بالخارج بعد تحديد أماكنها وأنه متفائل
بعودة الأموال المهربة من الخارج، مؤكدا أن جميع الهيئات القضائية تتضامن مع بعضها البعض للحفاظ على المال

العام.

وأوضح بأنه لا يستطيع أن يجزم بأن نظيف والعادلى وعز معهم 200 مليون جنيه، وأنه من المؤكد ألا يمتلك موظف
عام 002مليون جنيه بالدولة. 

الفقرة الثالثة: 
"حوار مع الكاتب الصحفى محمد عبد القدوس مقرر لجنة الحريات بنقابة الصحفيين"

صرح عبد القدوس بأن الثورة تحققت وعلى كل فرد أن يذهب لموقعه وأن مشاكل مصر فى ثلاثة أمور الثورة
المضادة وفلول الحزب والثوار المزيفين واستنكر الائتلافات الكثيرة للثورة، رغم أن أهداف الثورة واحدة وطالب

بإنهاء الحكم العسكرى.

أكد عبد القدوس أنه ستحدث فى مصر معجزتين فى المرحلة المقبلة الأولى أنه سيكون هناك برلمان قوى يستطيع



سحب الثقة من الحكومة وإسقاط وزير والمعجزة الثانية لم تحدث منذ عهد الفراعنة هى أن يختار الشعب رئيسه لأول
مرة وبحق وحقيقى. 

وأضاف عبد القدوس أن النزعة الشخصية وتعدد الاتجاهات هما اللذان يغلبان على الفترة الحالية وأنه للأسف
أصبحت كلمة الناشط الحقوقى وظيفةـ كما أضاف عبد القدوس بأن الثورة كانت معجزة وموقعة الجمل معجزة

أخرى وأن كل من تصدى لموقعة الجمل لم يتحدث لوسائل الإعلام، مشيرا إلى أن معركة الجمل أطول معركة فى
تاريخ مصر وكانت فاصلة فى أحداث الثورة وأن الجيش أجبر مبارك على التنحى.

وأشار عبد القدوس إلى أن أول مظاهرة شارك فيها كانت بعد نكسة 67 وتم استبعاد والدة إحسان عبد القدوس من
مؤسسة أخبار اليوم لمشاركته فيها وأن السادات قال لوالده عليك بتربية أولادك قبل كتابة القصص، وفى عهد
السادات أكد على أنه اعتقل عام18 وفى عهد مبارك اعتقل 21مرة جميعهم بالشارع خمسة منهم أمام نقابة

الصحفيين. 

"على الهوا": "أبو الفتوح": لا أفهم موقف المجلس العسكرى من محاكمة المدنيين عسكريا.. ودعوة " السلمى"
مخالفة للقانون.. ولن أعود إلى الإخوان

متابعة أحمد عبد الراضى ونورهان فتحى 

الفقرة الرئيسية للبرنامج: 
"حوار مع الدكتور عبد المنعم أبو الفتوح المرشح المحتمل لانتخابات الرئاسة" 

رفض "عبد المنعم أبو الفتوح"، المرشح المحتمل لرئاسة الجمهورية، دعوة "على السلمى" نائب رئيس مجلس
الوزراء، القوى السياسية لوضع المبادئ الأساسية للدستور، وقال إن ذلك مخالف للقانون والدستور، فضلا عن
المخاوف التى تنتج من هذا التصرف بإلزام اللجنة المنتخبة من مجلس الشعب والشورى لصياغة الدستور بهذه

المبادئ.

وطالب أبو الفتوح نائب رئيس مجلس الوزراء بالوضوح فى تصرفاته ودعوته، كأن يقوم بوضع أفكار أو اقتراح أو
خارطة طريق لمبادئ الدستور لتقديمه للجنة المنتخبة لإعداد الدستور.

كما رحب عضو جماعة الإخوان المسلمين سابقا بتولى الإسلاميين السلطة ما دام أن ذلك بإرادة شعبية، وإذا عجزوا
عن تنفيذ برنامجهم تتم محاسبتهم واستبدالهم فصيلا آخر بهم.

وفى سياق آخر أدان أبو الفتوح الحكومة والمجلس العسكرى فى تقديم المدنيين للمحاكم العسكرية، مؤكداً أن هذا
يخالف حقوق الإنسان، قائلا "هذه المحاكمات تطبق على العسكريين فقط، فليس من المعقول أن مواطنا من أتباع
الرئيس السابق حسنى مبارك خرب البلد على مدى 30 عاما يحاكم من خلال القضاء العادى ويأخذ كافة حقوقه

بينما يُقدَّم شباب ثورى إلى المحاكم العسكرية نتيجة اشتراكه فى مظاهرة أمام ماسبيرو أو أمام السفارة الإسرائيلية".

وأضاف قائلا:"هذا التصرف يثير علامات استفهام كثيرة ولا نعلم ماذا يقصد المجلس العسكرى من هذا الأم؟!

وأكد أبو الفتوح أن استمرار المجلس العسكرى أكثر من ذلك فى السلطة سيتسبب فى كارثة اقتصادية للبلاد نتيجة
ارتباك المجلس فى إدارة البلاد مطالبا بعودة المجلس العسكرى إلى ثكناته فور الانتهاء من الانتخابات الرئاسية،

ليتجنب إهدار الثقة التى من الممكن أن تدب فى قلوب المصريين، قائلا "آنذاك سأخشى أن تحدث مصادمات بين



الجيش والشعب".

وأشار أبو الفتوح إلى عدم عودته مرة أخرى إلى جماعة الإخوان المسلمين رغم العلاقات الحميمة التى تربطه
بقيادات الجماعة، حيث وصفهم بأنهم إخوته وتلاميذه، كما أشار إلى العلاقات الجيدة بالليبراليين والمسيحيين،

موضحا أن هذه العلاقات لن تتغير بعد اعتلائه كرسى الرئاسة.

وقال المرشح المحتمل للرئاسة، إن الذين يحاولون تشويه صورة الإسلاميين أمام المجتمع مثلما كان يحدث من
أجهزة الأمن فى عهد مبارك المخلوع لم يفلحوا، خاصة لمن يريدون إشعال الفتن الطائفية، لأن المسلم والمسيحى

نسيج واحد.

وختم أبو الفتوح كلامه مؤكداً أن الشريعة الإسلامية حرية وعدل وتنمية وأنها ضد الاعتداء على المواطن أو قهره فى
مجلسه ومأكله، مشيرا إلى عدم إجبار المرأة على ارتداء الحجاب.

"محطة مصر": عصام شيحة: الحرية والعدالة خرج عن التوافق الوطنى ولن يستحوذ على وضع الدستور.. وفريد
إسماعيل: الاتهامات غير صحيحة وهذه الاجتماعات هدفها تشتيت الشعب.. وحافظ أبو سعدة: يطالب العسكرى

بإعلان الخطة الأمنية لتأمين الانتخابات 

متابعة أحمد عبد الراضى 

قال أبو النجا محرزى، المحامى وعضو مجلس الشعب السابق معلقا على استيلاء أبو الوفا رشوان السكرتير الخاص
للرئيس السابق حسنى مبارك أن رشوان استولى على 500 فدان فى منطقة أبو تشت بمحافظة قنا كما أن الجهات
الرقابية أكدت صحة البلاغات التى تقدمت بها ضده وإحالتها إلى محكمة الجنايات حيث أكدت التحقيقات بأن

جزءاً من هذه الأرض احتفظ بها لنفسه. 

وأشار أبو النجا خلال مداخلة هاتفية، إلى أن اللواء عادل لبيب محافظ قنا السابق قام بوضع 500 عمود إنارة للأرض
التى استولى عليها رشوان، كما قام برصف مساحة 7 كيلو بطول الطريق لخدمة رشوان وهو ما يعنى أن الدولة قدمت
دعما لرشوان بلغ أكثر من 10 ملايين جنيه فى الوقت الذى لا تزال هناك قرى عديدة محرومة من الإنارة والرصف.

وأكد بأن ممتلكات رشوان الآن هى 681فداناً فى أبو تشت و36 شقة وفيلا على مستوى الجمهورية وشقة فى سان
استيفانو قيمتها 25 مليون جنيه و5 فيلات فى مدينتى ثمن ألواح منها 5 ملايين و03 فدانا فى وادى النخيل، كما

حصل على سيارات لwmb والتى حصل عليها بدون جمارك ومصنع تصدير ملابس يتم تصديره إلى إسرائيل علاوة
على أراض تابعة للقوات المسلحة. 

قال محمد الشرقاوى، عضو منظمة العفو الدولية، خلال مداخلة هاتفية، إن حكاية أبو الوفا رشوان، سكرتير الرئيس
السابق حسنى مبارك، مع أرض أبو تشت حكاية غريبة حيث استولى رشوان على 500 فدان كاملة بعدها بدأت عملية

اللعب، حيث تم تحويل مواسير محطة الصرف الصحى حتى يتم إعطاء المساحة لهذا الرجل. 

وأضاف الشرقاوى، أن أبو الوفا وضع يده على هذه الأرض لأنها تقع أمام قريته مباشرة مسقط رأسه، حيث تم زراعة
الأرض فى شهرين بعد أن استورد أشجاراً من بعض الدول العربية كما كلفت الدولة نفسها عناء إنشاء طريق على

حسابها لصالح رشوان، وهو ما تم باتصال تليفونى.

علق الناشط السياسى حافظ أبو سعدة على التعديلات التى أصدرها المجلس العسكرى لتغليظ العقوبات على



التجاوزات فى الانتخابات بأنها كافية لتأمين العملية الانتخابية، ولكن الأهم هو الاستعداد على الأرض، وهو ما
سيطرح تساؤلا هاما هل المجلس العسكرى مستعد لردع أى شخص؟ خاصة أن المجلس فى حاجة إلى تجهيزات
قوية للأجهزة الأمنية لأنه لو استشعر الأشخاص الذين لديهم نية لإفساد العملية الانتخابية فسوف تؤثر على العملية

الانتخابية. 

وطالب سعدة، بوضع قوات أمنية لتأمين العملية الانتخابية مع الإعلان عن خطة أمنية واضعة معلنة فيه الجزاءات مع
عمل تجربة فعلية لتلقى الشكاوى مع المواطنين ونحن كمنظمة حقوقية لدينا آلية للانتخابات. 

الفقرة الأولى: 
"حوار مع السيد يس مستشار مركز الأهرام للدراسات السياسية والإستراتيجية"

قال السيد يس مستشار مركز الأهرام للدراسات السياسية والإستراتيجية، وأستاذ علم الاجتماع السياسى بالمركز
القومى للبحوث، أن هناك تراخيا من المجلس العسكرى فى إصدار قانون العزل السياسى حتى الإعلان الذى قاله

على السلمى نائب رئيس الوزراء لم يوضح كيف سيتم التحقيق مع فلول الوطنى وكيف سيتم عزلهم وهو ما يعنى أن
هناك غموضا فى تحركات المجلس العسكرى. 

وأضاف يس، أن الثورة ضاعت فى مصر خاصة أن المشهد السياسى يسوده التشرذم الشديد فى ظل وجود أحزاب
ليس لها أى خبرات سياسية سابقة، كما أن الثورة تفتقد للخبرات فى ظل عدم وجود قيادة للثورة بعد نجاحها وهى
مشكلته الحقيقة حيث كان من الممكن أن تظهر لجنة لقيادة الثورة إلا أن الوضع الحالى لا يسمح بإنشاء هذه اللجنة

لأننا أصبحنا أمام الاختبار الصعب وهو الانتخابات وإن كنت أعتقد أن مجلس الشعب القادم لن يمثل الإرادة الشعبية
الكاملة. 

وأكد بأنه لا توجد قوة على الساحة تستطيع فرض إرادتها السياسية فى نفس الوقت أريد أن أؤكد بأن نظام مبارك
معقد ومن الصعب تفكيكه لأنه كان لابد من إسقاط سياسات النظام السابق الذى كان يتبع سياسيات خاطئة. 

الفقرة الثانية: 
"إعلان حزب الإخوان المسلمين الانسحاب من اجتماعات المجلس العسكرى لوضع الدستور"

الضيوف: 
عصام شيحة القيادى بحزب الوفد

الدكتور فريد إسماعيل القيادى بحزب الحرية والعدالة

معركة كلامية تراشق فيها كل من القيادى الوفدى عصام شيحة مع الدكتور فريد إسماعيل، القيادى بحزب الحرية
والعدالة، بعد إعلان حزب الإخوان المسلمين الانسحاب من اجتماعات المجلس العسكرى لوضع الدستور بدعوى أن
هذه الاجتماعات تقوم بتضييع وقتهم دون فائدة وهو ما فسره شيحة بأنه خروج من الحرية والعدالة عن التوافق الوطنى

للسيطرة على وضع الدستور، وهو ما سيواجهونه بالقوة. 

وقال عصام شيحة، القيادى بحزب الوفد، إن المجلس العسكرى له دور واحد فقط هو اختيار الجمعية التأسيسية
لوضع الدستور، لذلك فإنى أعتقد أن الدكتور على السلمى كان محقًا فى الاجتماعات التى كان يقوم بها. 

وأضاف شيحة، أن هناك اتفاقا عاما على أن مصر دولة مدنية تقوم على المساواة، لذلك أعتقد أن المجلس العسكرى



والحكومة لابد أن تسعى لتوفير وقت للقوى السياسية ويبدو أنه متفهم لطلبات القوى السياسية، كما أن الاتفاق على
الجمعية التأسيسية سيريح الجميع. 

وأشار شيحة إلى أن الحرية والعدالة بعد أن وقعوا على الاتفاق لوضع معايير لاختيار الجمعية التأسيسية عادوا ورفضوا
أن يضعها المجلس العسكرى فى شكل قانون أو مرسوم ملزم فكان رد المجلس العسكرى بأنه ملزم للأحزاب التى

قامت بالتوقيع عليه إلا أننا وجدنا بعض القوى السياسية اعتقدت أنها ستأخذ الأغلبية معتقدة أن الدستور سيتم وضعه
بالأغلبية، وهو ما يعنى أن هناك من يتوهم بأنه سيخطف البرلمان والدستور مشيرا إلى أن الحرية والعدالة خرج عن

التوافق الوطنى وأقول لهم لن تستحوذوا على وضع الدستور.

أما فريد إسماعيل، القيادى بحزب الحرية والعدالة، فقد أكد أن حكومة عصام شرف والمجلس العسكرى ليس لديهم
وضوح فى الرؤية ولا تمتلك خطة محددة وكل ما تفعله الحكومة هو تشتيت المواطنين بدلا من السعى إلى استعادة
الأمن وحل مشكلة جناحى العدالة، وهما المحامون والقضاة، لذلك قررنا ألا نحضر اجتماع الدستور قبل أن نشعر أن

الأمن والحياة تعودان لطبيعتهما.

وأضاف أن الحكومة دأبت على مناقشة موضوعات قتلت بحثا ومع ذلك يسعون إلى عقد اجتماعات دورية لا فائدة
منه، لذلك فقد قررنا مقاطعة هذه الاجتماعات والتفرغ للانتخابات لأنها الحدث الأهم لدينا وهو لا يعنى أننا نريد

السيطرة على وضع الدستور، كما يتهمنا بعض التيارات السياسية
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